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Markt Sulzbach a. Main 
Landkreis Miltenberg 

 
 
 

N I E D E R S C H R I F T  
 

über die -öffentliche -   
 

S I T Z U N G  D E S  M A R K T G E M E I N D E R A T E S  
(vorbehaltlich der Genehmigung durch den Marktgemeinderat) 

 
am 28.06.2012 um 18.30 Uhr 

 

im  Rathaus (Sitzungssaal)  
 
 
Zu dieser Sitzung waren alle Marktgemeinderatsmitglieder schriftlich geladen worden. 
 
Anwesenheitsliste:  
 

1. Bürgermeister  
Herr Peter Maurer FWG  

2. Bürgermeister  
Herr Norbert Elbert CSU  

3. Bürgermeister  
Herr Volker Zahn SPD  

Ordentliche Mitglieder  
Herr Hubert Amrhein FWG  

Herr Caner Atadiyen FWG  

Frau Anja Dissler FWG  

Frau Christiane Fries FWG  

Herr Elmar Hefter CSU  

Herr Markus Krebs FWG  

Herr Wolfgang Maier CSU  

Herr Paul Merz CSU ab TOP 4 öff. (18.45 Uhr) 

Herr Karl-Heinz Müller FWG  

Herr Norbert Seitz CSU  

Herr Alfred Sommer FWG  

Herr Fritz Weber SPD  

Herr Holger Weber CSU  

Frau Ursula Weitz CSU  
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Schriftführer  
Herr Hilmar Schneider  

Presse  
Main-Echo Obernburg Martin Roos 

 

Abwesend  
 
Herr Dr. Rainer Vorberg CSU  

Herr René Wendland FWG  

Herr Dr. Ulrich Wünsch FWG  

Herr André Sommer SPD  
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T A G E S O R D N U N G  
 
 

TOP  1 Genehmigen der Niederschrift vom 24.05.2012 
 
TOP  2 Beschlussfassung über die Tagesordnung der nichtöffentlichen Sit-

zung 
 
TOP  3 Niederschriften vom 26.01. und 08.03.2012 der öffentlichen Sitzun-

gen des Marktgemeinderates;  
Antrag vom 03.05.2012 des Herrn Gerhard Hock auf Änderung (TOP 
1) 

 
TOP  4 Sanierung der ehem. Ortsbefestigung in Sulzbach a. Main;  

Ausführungsplanung (Beratung und weitere Veranlassung) 
 
TOP  5 Wasserschutzgebiet des Marktes Sulzbach a. Main;  

Verwendung von Pflanzenschutzmittel im Bereich der Bahnlinie 
(Sachstandsbericht) 

 
TOP  6 Berichte des Bürgermeisters 

 
TOP  6.1 Baustelle in der Bahnhofstraße;  

Abschaltung der Fußgängerampel aufgrund der Ampelregelung an 
der Baustelle 

 
TOP  6.2 Bauliche Maßnahmen im Straßenbereich;  

Hinweis auf die voraussichtlichen Maßnahmen bis Mitte September 
2012 

 
TOP  7 Wünsche und Anträge der Mitglieder des Marktgemeinderates 

 
TOP  7.1 Stellplatzproblematik im Bereich des Wohn- und Geschäftshauses 

Hauptstr. 17 - 19;  
Anfrage des Herrn Volker Zahn wegen Sachstand 

 
TOP  7.2 Ausstellung "Rund um St. Anna" im Haus der Begegnung;  

Vorstellung des Kirchenführers am 14.07.2012 
 
TOP  7.3 Stellplätze für das Restaurant, die Eisdiele und den Schlecker-Markt; 

 Anfrage des Herrn Norbert Elbert wegen Sachstand 
 
TOP  7.4 Herigoyen-Volksschule und Volksschule Leidersbach; 

Anfrage des Herrn Norbert Elbert wegen Fusion ab dem Schuljahr 
2011/2012 
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Der Vorsitzende begrüßt die Mitglieder des Marktgemeinderates, die Zuhörer, die 
Presse und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
Anschließend bittet der 1. Bgm. die anwesenden Bürg er im Rahmen der Bürger-
fragestunde um Wortmeldungen. Diese Wortmeldungen w erden außerhalb der 
Sitzungsniederschrift dokumentiert. 
 
 
 
1  Genehmigen der Niederschrift vom 24.05.2012 

 
 
Beschluss:  
Die Niederschrift vom 24.05.2012 der öffentlichen Sitzung des Marktgemeinderates 
wird vollinhaltlich genehmigt. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 16  Anwesend: 16 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
2  Beschlussfassung über die Tagesordnung der nicht öffentlichen Sitzung  

 
 
Beschluss:  
Die Tagesordnung der heutigen nichtöffentlichen Sitzung wird vollinhaltlich genehmigt. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 16  Anwesend: 16 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
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3  Niederschriften vom 26.01. und 08.03.2012 der öf fentlichen Sitzungen 
des Marktgemeinderates;  
Antrag vom 03.05.2012 des Herrn Gerhard Hock auf Än derung (TOP 1) 
 

In der öffentlichen Sitzung des Marktgemeinderates vom 08.03.2012 wurde die Nie-
derschrift vom 26.01.2012 der öffentlichen Sitzung des Marktgemeinderates mit der 
Begründung geändert, dass die Angaben in der vorliegenden Standortbescheinigung 
(Mobilfunkanlage Spessartstr. 20) nicht korrekt waren. 
 
Herr Gerhard Hock hat mit Schreiben vom 03.05.2012 mitgeteilt, dass die alte und 
neue Standortbescheinigung (StoB-Nr. 660823) vom 18.10.2011 der gängigen Praxis 
der Bundesnetzagentur entsprechen. Sie nach dem Verständnis des Marktgemeinde-
rates als „nicht korrekt“ anzugreifen, ist falsch und unbegründet. Herr Hock stellt des-
halb den Antrag die Niederschrift vom 08.03.2012 entsprechend zu ändern. 
 
Hierzu teilt die Verwaltung mit, dass Vodafone mit E-Mail vom 09.05.2012 auf folgen-
des hinweist. Der Hinweis, dass die Standortbescheinigung nicht korrekt sei, ist leider 
falsch interpretiert. Nur der Hinweis in der StoB „Neu installierte Funkanlagen“ ist ver-
wirrend ausgedrückt. In diesem Fall handelt es sich nicht um eine neu installierte 
Funkanlage, sondern um die Änderung der Parametrisierung der bestehenden Funk-
anlage. Somit ist die StoB korrekt, nur die Beschreibung der Ursache missverständlich 
ausgedrückt. 
 
 
Beschluss:  
Die Niederschrift der öffentlichen Sitzung des Marktgemeinderates vom 08.03.2012 ist 
auf Seite 650 wie folgt zu ändern: 
 
Der Sachverhalt zu TOP - Ö – 1 („Die Niederschrift vom 26.01.2012 der öffentlichen 
Sitzung des Marktgemeinderates ist zu ändern, da die Angaben in der vorliegenden 
Standortbescheinigung nicht korrekt waren“) ist ersatzlos zu streichen.  
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 16  Anwesend: 16 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
4  Sanierung der ehem. Ortsbefestigung in Sulzbach a. Main;  

Ausführungsplanung (Beratung und weitere Veranlassu ng) 
 

Vorberaten im Grundstücks-, Bau- und Umweltausschuss am 14.06.2012. 
 
Herr Paul Merz erscheint zur Sitzung. 
 
Der 1. Bürgermeister erläutert den Sachverhalt sowie die weiteren Maßnahmen im 
Rahmen einer Bilddokumentation und stellt die geänderten Ausführungsplanungen 
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vor.  
 
Weiterhin teilt er mit, dass zurzeit noch im Labor der Fa. Herzig in Absprache mit dem 
Landesamt für Denkmalpflege Versuche über eine mögliche Abdeckung der Mauer mit 
Kalt- oder Heißasphalt laufen. 
 
Hinsichtlich der geänderten Ausführungsplanung für den Bereich des Brünnchens am 
Nordtor (Bahnhof-/Hauptstraße) sowie der Abdeckung der Mauer besteht noch Klä-
rungsbedarf. Es wird deshalb vorgeschlagen, dass Herr Konopatzki die Maßnahmen 
in diesem Bereich in der Sitzung des Grundstücks-, Bau- und Umweltausschusses 
vorstellt. 
 
Die Kath. Kirchenstiftung hat mit Schreiben vom 22.06.2012 der Darstellung des Ver-
laufs der ehem. Ortsmauer auf dem Kirchplatz zugestimmt. 
 
Aufgrund der Neugestaltung der Gehsteig- und Straßenflächen sowie der Neuverle-
gung der Wasserleitung und Erstellung von Hausanschlüssen ist es erforderlich das 
Ing.-Büro Jung mit den notwendigen Arbeiten zu den Bedingungen des Ing.-Vertrages 
vom 26.06./26.10.2007 zu beauftragen. 
 
 
Beschluss:  
Den geänderten Ausführungsplanungen des Architekturbüro Knoll & Konopatzki für 
folgende Bereiche wird zugestimmt: 
 
Stadtmauer Kirchenplatz und Bürgergärtchen; 
Stadtmauerreste Spielplatz (Grüne Lunge); 
 
Die geschätzten Mehrkosten in Höhe von ca. 5.000,00 € für eine Bruchsteinwand mit 
eingelassenen Sitzbänken im Bürger-/Seniorengärtchen werden genehmigt. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 17  Anwesend: 17 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
Beschluss:  
Hinsichtlich der geänderten Ausführungsplanung für den Bereich des Brünnchens am 
Nordtor (Bahnhof-/Hauptstraße) sowie der Abdeckung der Mauer besteht noch Klä-
rungsbedarf. Es wird deshalb vorgeschlagen, dass Herr Konopatzki die Maßnahmen 
in diesem Bereich in der Sitzung des Grundstücks-, Bau- und Umweltausschusses 
vorstellt. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 17  Anwesend: 17 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 
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Beschluss:  
Die Verwaltung wird ermächtigt mit dem Ing.-Büro Jung den 1. Nachtrag zum Ing.-
Vertrag vom 26.06./26.10.2007 für den vorzuziehenden Bereich der „Ortsbefestigung 
Hauptstraße“ abzuschließen. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 17  Anwesend: 17 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
5  Wasserschutzgebiet des Marktes Sulzbach a. Main;   

Verwendung von Pflanzenschutzmittel im Bereich der Bahnlinie 
(Sachstandsbericht) 
 

Der 1. Bürgermeister gibt den bisherigen Sachverhalt bekannt. 
 
Auch nach nochmaliger Rücksprache mit Herrn Scheder (Westfrankenbahn) wurde 
ergänzend zum bisherigen Schriftverkehr mitgeteilt, dass die Wasserschutzgebiete 
erfasst sind und innerhalb dieser Gebiete keine Pflanzenschutzmittel verwendet wer-
den.  
 
Anhand von Fotos wird die Färbung des Pflanzenbewuchses innerhalb und außerhalb 
des Wasserschutzgebietes dargestellt. Es ist daher anzunehmen, dass die Aussagen 
der Westfrankenbahn zur Verwendung von Pflanzenschutzmitteln zutreffend sind. 
 
Die Mitglieder des Marktgemeinderates nehmen hiervon Kenntnis. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
6  Berichte des Bürgermeisters 

 
6.1  Baustelle in der Bahnhofstraße;  

Abschaltung der Fußgängerampel aufgrund der Ampelre gelung an der 
Baustelle 
 

Aus dem Marktgemeinderat war aus der Sitzung am 24.05.2012 mitgeteilt worden, 
dass es durch Benutzung der Fußgängerampel immer wieder mal zum Rückstau in-
nerhalb der Baustelle gekommen ist.  
 
Das Staatl. Bauamt hat deshalb als zuständige Verkehrsbehörde in Absprache mit der 
Polizei vorläufig die Fußgängerampel abgeschaltet. 
 
Aus dem Marktgemeinderat wird nunmehr die Meinung vertreten, dass durch die Ab-
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schaltung der Fußgängerampel ein erhebliches Risiko für querende Fußgänger ent-
stehen kann. Gleichzeitig wird aber auch erläutert, dass durch die Baustellenampel 
genügend Zeitlücken zum Queren entstehen und durch die Abschaltung der Fußgän-
gerampel Rückstauungen in die Baustelle und somit ein entsprechendes Verkehrs-
chaos vermieden wird.  
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
6.2  Bauliche Maßnahmen im Straßenbereich;  

Hinweis auf die voraussichtlichen Maßnahmen bis Mit te September 2012  
 

Eine Zusammenstellung der voraussichtlichen baulichen Maßnahmen im Straßenbe-
reich bis Mitte September 2012 liegt in Kopie aus und wird vom 1. Bürgermeister ent-
sprechend erläutert. 
 
Weitere Informationen hierzu werden im Amts- und Mitteilungsblatt des Marktes Sulz-
bach a. Main veröffentlicht. Zusätzlich wird auch das Staatl. Bauamt durch Pressemit-
teilungen über die Maßnahmen im Bereich der Staatsstraße informieren. 
 
Seitens der Verwaltung wird noch darauf hingewiesen, dass im Rahmen der Repara-
turarbeiten aufgrund des Wasserrohrbruches in der Bahnhofstraße auch ein Aus-
tausch der Wasserleitung und eventuell eine Neuverlegung von Hausanschlüssen 
vorgesehen ist.  
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7  Wünsche und Anträge der Mitglieder des Marktgeme inderates 

 
7.1  Stellplatzproblematik im Bereich des Wohn- und  Geschäftshauses 

Hauptstr. 17 - 19;  
Anfrage des Herrn Volker Zahn wegen Sachstand 
 

Herr Volker Zahn teilt mit, dass er bereits in der Sitzung am 03.05.2012 wegen der 
Zuteilung der Stellplätze für das Wohn- und Geschäftshaus Hauptstr. 17 – 19 nachge-
fragt aber bis zum heutigen Tage noch keine Mitteilung erhalten hat. 
 
Seitens der Verwaltung wird der bisherige Sachverhalt bekannt gegeben. Gleichzeitig 
wird daraufhin gewiesen, dass die Möglichkeiten der Verwaltung zu weiteren Recher-
chen sehr begrenzt sind. Es wird deshalb vorgeschlagen im Rahmen der Rechts-
schutzversicherung eine Kostenübernahme zu beantragen um weitere rechtliche 
Schritte einleiten zu können. 
 
Der Marktgemeinderat stimmt dieser Vorgehensweise zu. 
 
 

---------------------------------------------- 
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7.2  Ausstellung "Rund um St. Anna" im Haus der Beg egnung;  

Vorstellung des Kirchenführers am 14.07.2012 
 

Herr Volker Zahn teilt mit, dass am 14.07.2012 im Rahmen der Ausstellungseröffnung 
mit dem Titel „Rund um St. Anna“ der Kirchenführer vorgestellt wird.  
Zu dieser Veranstaltung wird auch der Biograf von Emanuel Joseph von Herigoyen, 
Herr Dr. Hermann Reidel anwesend sein und sich in das Goldene Buch des Marktes 
Sulzbach a. Main eintragen. 
 
Zu dieser Ausstellungseröffnung wurden auch alle Mitglieder des Marktgemeinderates 
eingeladen.  
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.3  Stellplätze für das Restaurant, die Eisdiele u nd den Schlecker-Markt; 

Anfrage des Herrn Norbert Elbert wegen Sachstand 
 

 
Herr Norbert Elbert teilt mit, dass der Schlecker-Markt zwischenzeitlich geschlossen 
wurde und bei einer Neuvermietung auch die Stellplatzfrage nochmals angesprochen 
werden sollte. 
 
Hierzu teilt der 1. Bürgermeister mit, dass der Nachweis von Stellplätzen nicht Inhalt 
einer Gewerbeanmeldung ist. Die Stellplatzproblematik kann in diesem Zusammen-
hang nur mit einer Nutzungsänderung aufgegriffen werden. 
 
Die Verwaltung wird allerdings die Angelegenheit überwachen.  
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.4  Herigoyen-Volksschule und Volksschule Leidersb ach; 

Anfrage des Herrn Norbert Elbert wegen Fusion ab de m Schuljahr 
2011/2012 
 

Herr Norbert Elbert teilt mit, dass eine Fusion der Volksschulen Sulzbach und Lei-
dersbach ab dem Schuljahr 2011/2012 im Rahmen der Klassenbildung für die 5. – 7. 
Klassen stattgefunden hat. Er bittet um Mitteilung, ob die damals dargestellten Prog-
nosen hinsichtlich der Schülerzahlen, Klassengrößen etc. ab dem kommenden Schul-
jahr so eintreffen werden. 
 
 
 
 

---------------------------------------------- 
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Zum Schluss bedankt sich der Vorsitzende bei den Marktgemeinderäten für die Mitar-
beit und schließt die öffentliche Sitzung um 19.25 Uhr. 
 
 
 
 
Peter Maurer 
Vorsitzender 

Hilmar Schneider  
Schriftführer 


